

## ***¿Qué es un buen regimiento y qué es uno malo?***

**León Trotsky**  
**¿Enero de 1920?**

(Versión al castellano de Vicent Blat desde “ What is a Good Regiment and What is a Bad One?”, en León Trotsky, *The Military Writings, Volume 3, The Year 1920*, subtitulada *How the Revolution Armed*, en formato pdf sin numeración; también para las notas. [Trotsky Internet Archive](#) (descargado el 1 de abril de 2024). s/f, ¿enero de 1920?, Moscú.)

Camaradas, a veces oímos que cierto regimiento es malo, que no se puede confiar en él. No obedece las órdenes militares. ¿Qué significa esto? Al fin y al cabo, en un regimiento hay varios miles de hombres. ¿Significa que todo el regimiento está formado por obreros y campesinos malos y depravados, que quieren traicionar a las masas trabajadoras a favor de los capitalistas y los terratenientes? No, eso no puede ser cierto. Sólo admitimos en el ejército a obreros y campesinos trabajadores que no explotan el trabajo de los demás. En nuestro ejército no hay lugar para capitalistas, terratenientes y kulaks. Por lo tanto, no es posible que la masa de los soldados quiera volver a someterse sumisamente al yugo de la monarquía burguesa o zarista. En ese caso, ¿por qué un regimiento se vuelve malo? ¿Por qué no obedece las órdenes militares?

En mi opinión, camaradas, la razón es la siguiente: en cada regimiento, en cada unidad en general, hay tres clases de soldados. Hay un pequeño sector de soldados malos, mimados, corrompidos por los modos ennoblecidos burgueses, que han perdido sus lazos morales con la clase obrera. Son egoístas que sólo miran por sí, cuya principal preocupación es sólo por ellos mismos: para ellos no importa si el trabajador es un esclavo o el amo de su país. Estos egoístas y traidores constituyen una minoría insignificante. Por otra parte, también hay en el regimiento algunos soldados más conscientes y revolucionarios que, incluso antes, antes de la revolución, lucharon contra la tiranía zarista y burguesa, que están plena y conscientemente dispuestos a dar su vida por la causa del pueblo trabajador. Tales luchadores valientes y abnegados siguen siendo, todavía, una minoría. Entre éstos, los mejores soldados, los más conscientes, y los traidores egoístas, hay en cada compañía, en cada regimiento, un gran número de soldados medios. Estos son, en carácter, honrados trabajadores del campo o de la ciudad, pero aún no son suficientemente conscientes, aún no han logrado captar el significado de la revolución y las tareas del poder soviético. Estos soldados medios caen a veces bajo la influencia de los egoístas, pero más frecuentemente responden a la de los soldados buenos y conscientes. En los casos en que los mejores soldados del regimiento son desordenados, no se reúnen ni unen sus fuerzas, puede ocurrir que los egoístas, los berreadores, lleguen a la cima y confundan a los soldados medios ignorantes y poco conscientes. Es entonces cuando el regimiento no cumple con su deber para con la clase obrera, y cuando la gente dice de este regimiento que es un regimiento malo y poco fiable. Pero basta con que los mejores soldados se unan estrechamente y apelen a la conciencia personal y a la de todo el regimiento para que la inmensa mayoría de los soldados, aunque todavía sin mucha conciencia, se unan en torno a su destacamento de vanguardia, y 99 de cada 100 de ellos resulten ser espléndidos y honorables combatientes por la revolución. Al darse cuenta de que en el regimiento reina un espíritu diferente, los egoístas se callan la boca, los berreadores enmudecen y los kulaks que han entrado accidentalmente en el regimiento se ponen a cubierto. He observado cambios así en un regimiento en más de una ocasión. En el transcurso de una o dos semanas, un regimiento que se consideraba malo se regenera

de repente. Esto significa que los obreros avanzados y los campesinos revolucionarios del regimiento se han agrupado estrechamente unidos, como la mente y el corazón del regimiento, y la masa del regimiento se ha alineado inmediatamente con ellos, desechando a los peores elementos corruptos.

Por eso, cuando me dicen que tal o cual regimiento es malo, respondo: No lo creo, no puede ser así: ese regimiento puede y debe convertirse en uno bueno. Soldados conscientes, obreros avanzados, campesinos revolucionarios, ¡adelante! Agrupaos estrechamente en torno a los comandantes y comisarios, alzad la voz apelando a la conciencia de vuestro regimiento, explicad a todos los soldados la sagrada tarea del Ejército Rojo, estableced una inviolable y firme disciplina revolucionaria. Comandantes, buscad apoyo entre los mejores soldados del regimiento. Confiad en la inteligencia y la conciencia de los obreros y campesinos armados, mostrad energía y fuerza de voluntad, y encontraréis apoyo entre todos los soldados, y la república soviética tendrá un excelente regimiento más.

Edicions Internacionals Sedov

Serie: Trotsky inédito en internet y en castellano

Edicions internacionals Sedov



[germinal\\_1917@yahoo.es](mailto:germinal_1917@yahoo.es)